
風塵樸樸不辭辛勞

記唐振緒美國之行

居是貞提供

從美國訪問回來尚不到半年，唐振緒

教授偕夫人張夢蕙，前幾天又飛赴美國了。

八秩高齡的唐振緒教授是鐵道部科學

研究院名譽院長，全國政協常務委員，民

革中央監察委員會常務委員。唐老，這位

歷盡滄桑的老知識分子，這些年來在促進

祖國統一，提拔海外人才、振興中華方面，

不辭辛勞幹實事風塵僕僕，致政不倦 O 自

一九八四年以來，這次是他的第三次美國

之行了 O

四十年後舊地軍遊

唐老，五十六年前畢業于唐山交通大

學，在挾西幹了一年水利工作後，一九三

六年去到美國，進了康奈爾大學研究生院

攻讀水利及鐵路工程專業，一九四 O 年冬

取得博士學位，留校工作。後來，他又轉

到當時中國政府駐美採購器材的世界貿易

公司工程部當了工程師兼聯絡秘書 C 就這

樣，他在美圍學習和工作了十年。那時，

唐振緒風華正茂，精力充沛，社會活動頻

繁，他是紐約中國同學會的主席，還組建

了 r 交通大學北美洲校友會.!1 (即如今『北

美洲交大校友總會」的前身) ，搶任會長。
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一九四五年十二月回國。

直到一九八四年九月，在闊別美國四

十年之後，唐老再次飛趙大西洋，舊地重

遊 9 探親渡假 O 他先後到了紐約、波士頓、

休斯敦、匹茲堡、洛杉磯等城市，會見老

朋友，結交新朋友，熱情介紹四十年來祖

國翻天覆地的變化，社會主義建設的偉大

成就，實施改革開放政策後新興氣象以及

交通大學的迅速發展一一全國已有五所交

大:大陸四所(上海，西安，北方，西

南) :台灣一所(新竹交大) ，校友有十

方，遍布全世界。唐老是交大校友總會七

位名譽會長之一(註)，他應邀參加了北美

洲交大校友總會在洛杉磷舉行的第五屆聯

誼會。在這每五年才舉辦一次的交大校友

「海外大圓圓」活動中，唐老竭力宣傳「天



岫

下交大是一家~ ，建議海外和台灣的交大

校友組織一支「回娘家大軍 J '浩浩蕩蕩

回祖國看看，回母校聚聚 C 交大人不但要

能為母校出力，而且要為中華民族出力，

唐老主張:中國目前雖然還沒有統一，但

大陸和台灣的交大校友可以先統一起來。

欣然發現人才寶庫

在闊別了四十年的美圈，唐老接觸了

華人社會，發現變化很大，當年他留學時

期，在美國的華僑和華人共有十萬人，而

今已超出一百萬，其中約有十萬多人是人

才精英，大學校長、副校長、科學院院士

都有華裔的份，在金融、科技、醫藥、教

育、新聞以及工商界，華裔出類拔萃的人

物，享譽美國，人才濟濟，智力資源豐富，

他們熱愛祖國，他們希望中華騰飛，堪稱

為 r 中華海外人才寶庫 j 0 厝老認為，中

國正向現代化進軍的時侯，應當盡速打進

這個「人才寶盧』才是。

唐老在美國住了一年半，一九八六年

四月回到北京 O 回來以後，他精神振奮，

在民章中央、歐美同學會等場合 9 多次做

報告，在全國政協會議上提出提案，全力

以赴地為打進『海外人才寶庫」出謀獻策 C

再涉重洋扣門搭橋

兩年以後，一九八八年四月二日，中

國歐美同學會訪美代表團一行六人，從北

京祇達紐約。這個代表團由歐美同學會常

務副會長。歐美同學會在北京創辦以來已

有七+五年歷史，過去進展活動都限于國
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內，組團訪美，這還是第一次。

歐美同學會這次出訪美國的目的，用

唐老的話來說，一是 r 敲門 J '敲 r 人才

寶庫 J 之門，二是「搭橋 J '搭思想交流

之橋，促進美國華裔人才共同振興中華。

他在紐約舉行的一次招待會上這樣說. ["為

了實現祖國當前改革開放的戰略，中國需

要更加了解世界，世界也需要更加了解中

國。」他希望有更多的在美華人，專家學

者，企業家、金融家、商業界人士到中國

大陸，為發展中國紐濟、科技、文化，為

促進中國進入國際大循環而貢獻力量。

代表團在美國歷時一月，先後訪問了

紐約華盛頓、阿特蘭大、休斯敦、洛杉頓

和舊金山等城市，與八百多位華人社會名

流接觸并建立了關係，吸收了近五十名專

家學者加入歐美同學會，還增聘了林家翹、

吳健雄、陳省身、林同梭四位為歐美同學

會名譽會長 D 這次訪問取得了成功 C

歐美同學會代表團結束訪美活動後，

唐振緒因要醫治眼疾，繼續留在美國，直

到今年三月回到北京。

對「中工會」寄予期望

訪美期間，唐老還同美洲中國工程師

學會打過交道。原來，四十年代，當他留

學美國時曾搶任過這個學會的會長。一九

八四年。唐老重訪美國時與這個學會有所

接觸，承認唐老是該學會的永久會員口

唐老知道，美洲中國工程師學會與台

灣關係密切。一九六六年起，台灣與這個

學會每隔兩年舉行一次『近代工程技術討



論會.dI '由台灣有關部門出題，由這個學

會組織力量提出解決方案。台灣的經濟起

飛，科技發展?受益于這個學會匪淺 c

﹒九九 0 年唐老再度來到美國，他在

紐約「僑報」上發表文章(美洲中國工

程師學會之起因及其發展) ;又對〈華僑

日幸的記者發表談話 9 他以這個學會永久

會員的名義，呼籲言玄學會不要「劃地為

牢.dI '不僅為台灣，還要為中國大陸，為

整個中華祖國的經濟建設盡心盡力 O 他說，

I"{E大陸， r 中工會』的用武之地更多，

為什麼不可以把與台灣合作的經驗推廣到

大陸去呢? .dI他希望該會負責人能認真地

傾聽他這個老會員的意見。唐老的談話，

反嚮強烈，該會會長楊裕球先生還打電話

給唐老 9 表示願意逐步解決這個問題，派

人去中國大陸看看。
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五校同心邁出大步

在此期間，唐老以更多的精力投入交

通大學校友會和聯繫校友方面的活動O

五年前的一九八五年，唐老參加了在

洛杉磯舉行的北美洲交大校友總會第五屆

聯誼會。( I"海外大團圓.dI ) ，這次又趕

上了第六屆聯誼會。這屆聯誼會是在一九

九 0 年六月十六日至十八日在新澤西州召

開的，到有五百多人，盛況空前。上海交

大校長翁史列、北方交大校萬明坤、西南

交大校長沈大元、西a安交大副校長潘季和

台灣新竹交大校長忱大年都半團參加盛會。

唐老在會上發表了題為〈繼往開來，發揚

交大校傳統〉的書面發言，他說，這次盛

會展現了『天下交大是一家，五校同心人

人誇，j 0 大會一致通過，將在一九九五年



隨7軍喜事

舉辦的第七屆聯誼會推前一年，合併到一

九九六年交大百年大慶時在上海或北京召

開， I"回老家去慶團團』會上，新竹交大

還邀請大陸的交大校友去台灣參加一九九

一年的該校校慶，引起全場歡騰。

且看，台灣出版的〈交大友聲〉第三

三七期對這次盛會這樣記載. r 會中五位

交通大學的校長或副校長，輪流報告.. . .

對于五校校際闊的學術交流，計劃合作，

進而有一天能夠相互參觀訪問、交流師資，

莫不抱持樂觀的態度，深具信心。「五年

之聚.n (按:指五年一度的大團圓) ，面

對面接觸，已促使海內外交大人邁進一大

步的團結與溝通。」

從「互不往來』到 r 面對面接觸』

從相互接觸到要溝通，這著實是邁進了一

大步 O 在北美洲交大校友總會第屆聯誼會

結束後的兩個半月一一去年八月三十日，

一個由新竹交大教務長陳義揚先生率領，

有理、工、管理等學科教授四十五人組成

的新竹交通大學教師訪問團從台灣啟程，

先後到上海、北京、西安、成都，對當地

的四所兄弟交大進行為期十二天的訪問參

觀。唐老聽到這個消息時，高興極了，立

即從紐約發出賀電，由上海交大轉交訪問

團。電文說. I"新竹交大教師訪問團陳團

長:欣聞貴團已祇大陸，對四所母校進行

訪問。這一創舉，使我深為感動，特電致

賀，并祝訪問取得極大成功。』

更令唐老興奮和感動的是，新竹交大

教師訪問團從上海到北京時，九月二日，

中共中央總書記、交大校友江澤民在中南
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海接見了訪問團全體成員，同他們進行親

切熱情的談話，并一起照了相。這禎珍貴

的合影還登在了台灣《交大友聲〉的封面

上。照片註明. Ir中共中央總書記江澤民

與新竹交大教師團攝于大陸中南海』。難

怪唐老滿懷喜悅地對本報記者說. Ir祖國

統一在望的前夜，我們交通大學海峽兩岸

和海內外的校友，已先開始統一起來了。』

這裡還須補充一筆，台灣也是唐老的

舊遊之地。一九四五年十二月他從美國回

來後，參加了長江流域開發工程，一九四

七年春他去了台灣，搶任台灣省林產管理

局局長，工作了一年多。唐老對這個美麗

寶島至今仍十分眷念。什麼時能重遊舊地，

再賞阿旦山美景、日月潭風光?看來也為

期不遠了 這是記者的祝願。

編者按:海外國圈，於友聲已有報導，

本文為回響之一。本文為友聲顧問唐學

姊提供，原文為修林所撰，于 11於去年 1

0 月 19 日團結報。唐振緒學長為大陸交

大校友會七位榮譽會長之一，另六位為

陸定一、茅以昇、錢學森、汪道涵、趙

祖康、金士宣。

慧負姊另寄來「北方交大校友會之

音 J '現存校友會館。上海交大亦寄來

「校友通訊」等刊物，亦皆存館以供參

考。

本文及上述刊物原文皆以簡體字，且以

大陸為主體所撰，若有不順不通之處，

敬請諒完了。




